

Escándalo farisáico

La prensa del *trust* y sus rebrotes provincianos más ó menos escuálidos han rasgado sus vestiduras y cubierto su cabeza de ceniza ante el escándalo dado por los periodistas católicos reunidos en Zaragoza en la llamada Asamblea de la Buena Prensa.

Nosotros estamos muy lejos de querer legitimar todo lo sucedido en aquella Asamblea, á la cual por otra parte no hemos asistido; pero protestamos de que se declare á los católicos incapaces de discutir con serenidad sobre todo lo que sea materia de libre discusión.

Cabalmente la Iglesia es la que antes de todo otro organismo social, ya religioso ya político, estableció las magnas Asambleas ó Concilios muchos de ellos ecuménicos ó internacionales, en cuyo seno se discutió amplia y libremente, dando lugar á una legislación (la canónica) que ha sido el primer modelo de toda legislación del mundo civilizado. En el seno de los Concilios es donde se rompieron las cadenas de la esclavitud.

Afirmar que los católicos están incapacitados de discutir y de celebrar asambleas es desafiar la realidad más esplendorosa de las grandes maniobras otoñales de los católicos de Alemania y de tantos congresos de toda clase que, como el último eucarístico de Londres y el actual mariano de la misma Zaragoza, se han desarrollado con majestuosa esplendidez.

¿Y quienes son los que se escandalizan?

Los que ensalzan los congresos de representantes nacionales, convertidos, á miles de veces, en campo de Agramante; los que tributan elogios á los Congresos de liberales, que empiezan todos por el obstruccionismo y acaban poco menos que á palos.

CIENTÍFICAS

Las lágrimas

«Llora, llora, hija mía—le decía por único consuelo cierto marido á su mujer cada vez que ésta, con mayor ó menor motivo, prorrumplía en llanto—. Llora, llora, hija mía; sabe Dios lo que te ahorrará con estas lágrimas. Nada hay tan provechoso ni tan sano como llorar, cuando lo pide el cuerpo».

Ignoro si el marido de referencia, al expresarse así hablaba como filósofo ó como fisiólogo, y reconozco desde luego que no mostraba ser dechado de consorte galante y cariñoso; pero preciso es convenir en que, sabiéndolo ó sin saberlo, decía gran verdad.

La secreción de las glándulas lacrimales, en su función normal, desempeña, como es sabido, un papel necesario para la salvaguardia de los órganos de la visión, toda vez que mantiene en nuestros ojos la necesaria humedad para que no les dañen el roce de los párpados ni los cuerpos extraños, como el polvo, que de otro modo se adherirían á ellos. Durante el sueño, aquella secreción es inferior, lo cual se explica, ya que en tal estado su oficio es mucho menos necesario; pero, en cambio, hay momentos en que rebosa de los ojos bien por causas morales ó por causas físicas (como una pena, un dolor, la tos, la risa) y aquí ocurre naturalmente preguntarnos á qué fin obedecen estas lágrimas, puesto que todo en la naturaleza tiene indudablemente su razón de ser.

Los fisiólogos que últimamente han estudiado la materia consideran que la indicada secreción, en los citados casos, es un sedante natural del cerebro, que unas veces evita congestiones y acrecienta otras veces la anemia transitoria de dicho órgano, en beneficio del sistema nervioso, según vamos á ver.

Como de todos es sabido, á ambos lados del cuello tenemos una arteria importantísima, que es la arteria carótida propiamente dicha ó carótida primitiva. Esta arteria, al llegar á la cabeza, se divide en dos ramas: una, que con el nombre de carótida interna se dirige hacia el cerebro, y otra, denominada carótida externa, que es la encargada de la irrigación sanguínea del rostro y del cuero cabelludo; pero enlazando estas dos ramas de la carótida primitiva, á modo de canal, existe lo que se llama la arteria oftálmica en contacto con las glándulas lacrimales; y he aquí, *grosso modo*, los principales factores anatómicos de la función que vamos á estudiar.

Veamos ahora cual es su mecanismo y examinemos en primer término por virtud de qué causas una risa violenta llega á provocar lágrimas.

en uno y otro caso, verbigracia, bajamos el diafragma, inmovilizamos los músculos que aseguran el movimiento de la caja torácica, contraemos los del cuello, etc., etc. Como consecuencia de todo lo dicho, cuando reimos violentamente nuestra respiración normal se paraliza, la sangre afluye al rostro, se nos hinchan las venas de la frente y sobreviene, en una palabra, un estado de asfixia que no alcanzan á disipar enteramente las pocas inspiraciones entrecortadas que podemos efectuar, al propio tiempo que la contracción de los músculos faciales, oprimiendo la carótida externa, contribuye asimismo á congestionar nuestra cabeza.

¿Qué ocurre entonces? La sangre que circula por la carótida primitiva, hallando obstruido el paso por la carótida externa (comprimida en aquellos momentos por la contracción de los músculos del rostro que dan á este la expresión peculiar de la risa) toma naturalmente el camino de la carótida interna, ó sea el camino del cerebro, donde amenaza provocar una congestión; mas, por fortuna nuestra, encuentra al paso aquel canal llamado arteria oftálmica, y el exceso de sangre escapa por esta última. La arteria oftálmica, con todo, no puede dejar de resentirse de aquel exceso de sangre que la invade y congestiona á su vez los órganos vecinos, la conjuntiva y las glándulas lacrimales; pero éstas reaccionan, aumentando su secreción normal á expensas de la sangre que les sobra y queda restablecido el equilibrio.

Las lágrimas que vierte la persona que rie, son, pues, en realidad, una sangría de indudable eficacia preventiva contra una posible congestión del cerebro.

Veamos ahora lo que ocurre con el llanto. En los momentos de dolor, al revés de lo que sucede con la risa, la sangre tiende á afluir al corazón, la circulación cerebral mengua, y, sin embargo (cosa á primera vista muy extraña), los músculos faciales que una pena contrae, los «músculos del llanto», provocan una compresión sobre las glándulas lacrimales y sobre las ramificaciones de la arteria oftálmica, que provocando la producción de lágrimas no pueden menos que acrecentar la anemia del cerebro.

¿De qué modo explicarse este fenómeno? Si todo en nuestro organismo está dispuesto para la compensación de los desequilibrios que se produzcan, ¿cómo explicarse que, en este caso dado, la explosión del dolor, al traducirse en lágrimas, venga á agravar la anemia que ha iniciado el dolor mismo?

Contestación cumplida á esta pregunta nos la hemos dado todos cuantos decimos que «el llanto desahoga», cuando decimos que «sufren doblemente los que no pueden llorar».

El llanto es, en efecto, una defensa natural del organismo, pues aumentando la anemia del cerebro, provoca cierto estado de sopor que es un calmante del sistema nervioso. ¡Hay de los dolores que no lloran! En esto, como en todo, esta admirable máquina del cuerpo humano es racional hasta en sus más aparentes contrasentidos.

Pero, si poco á poco sorprendernos sus secretos, es sólo para columbrar un mas allá en donde no nos es dable penetrar: sabemos, por ejemplo, cual es el «mecanismo» de las lágrimas, pero seguimos ignorando siempre de qué manera una impresión moral provoca nuestra risa ó nuestro llanto; y cuanto más la ciencia ahonda en el cuerpo, vemos mejor que el alma escapa y escapará siempre á sus dominios.

PANFILO RODRIGUEZ

Un día en Mulhouse

Las obras del abate Cetty

VIII

Visitas á domicilio

Avanzaba la hora, yo tenía que tomar el tren de medio día, y no me quedaba ya más que suplicar á mi huésped que me aclarase algunas dudas.

—Hay sacerdotes, —le dije— que nunca visitan á sus feligreses; en su casa los acogen muy bien y creen cumplir mejor no saliendo fuera. ¿Participa V. de la misma manera de ver las cosas?

—Nada de eso, —me contestó.— Para un cura las visitas á domicilio no sólo son un derecho, sino también un deber.

En Francia, si el clero, que por la ley de 1852 tenía el derecho de visitar las escuelas, hubiera practicado tal derecho, si hubiera tenido confianza en su ministerio y guardado, ante el maestro de escuela, el lugar que sabidamente le confería entonces aquella ley, es muy probable que las escuelas no hubieran sido alejadas hoy de su influencia y convertidas en escuelas neutras, digo mal, en escuelas ateas. Por la misma razón, el sacerdote no se vería hoy aislado en medio de su pueblo si su timidez no hubiera sido la primera causa del vacío hecho en torno suyo.

En nuestra Alsacia, las relaciones entre el sacerdote y el obrero y el campesino son incógnitas, consecuencia de lo cual es que entre nuestros feligreses y nosotros exista una respetuosa familiaridad. Lo mismo acontece en el Canadá y esto es lo que en el Canadá ha salvado la fe, lo que ha conservado en aquel país el amor á

Francia: como igualmente lo que ha impedido que la Alsacia católica se hiciera protestante ha sido las buenas relaciones del sacerdote y el pueblo fuera de la iglesia y de la casa parroquial. El Evangelio nos compara con la sal y á nuestro pueblo le compara con las buenas vacas que dan su leche: *in vaccis popolorum*: La vaca necesita sal; la sal le refresca la lengua, y así la hierba sabe mejor. Y así comprendéis la comparación perfectamente.

—Y qué, les dice usted, Sr. Cura, siempre lo mismo?

—Nada de eso! Mis conversaciones son variadas como la vida: el nacimiento, el matrimonio, el trabajo, la parentela, el país de donde proceden, las obras sociales, las alegrías, las penas... Hay materia suficiente para alimentar el discurso y educar las almas. Las familias son numerosas, en general; las hay que tienen ocho, doce, catorce hijos y me entretengo con ellos á menudo. Mas no se crea que les hablo en términos generales (como muchos desgraciadamente). No; sino que desciendo á detalles: me gusta verles, observar si van limpios, si tienen buena salud; me entero de las escuelas que frecuentan y tomo mis notas en un cuaderno.

—Me ha dicho, señor Cura, que su parroquia es de 20.000 almas?

—Sí, señor, y no me asusto por ello. Hay que ver mucha gente: esto es verdad; pero tampoco me asustan las visitas. Ni temo las calumnias y menos las habillitas. Puede criticarse la conducta de su párroco que se reserve sólo para personas de su intimidad, pero ¿cómo es posible condenar á quien va á todas las casas, dispuesto á favorecer á todos y no se entrega por completo á nadie?...

—Y os vicarios ¿no le ayudan á usted?

—Y como si me ayudan! tengo cuatro coadjutores excelentes: ya los ha visto usted trabajar. Hacen ellos lo mismo que hago yo: esto es, visitar niños, enfermos, ancianos, asistir á los moribundos, ayudar á los pobres, ayudando aquí y allá, dándole, Confesiones, catecismo, religión... en una palabra, llevan una buena parte en mis trabajos y me ayudan á mantener la santidad del hogar. Nuestras visitas son hasta higiénicas para las casas: porque ¿quien se atrevería á tener un cuadro deshonesto ó un libro malo cuando sabe que va á recibir la visita de un sacerdote? ¿Qué ha visto, usted, en las casas de nuestros obreros?

—Nada que no haya sido decente. Por cierto que me han llamado la atención algunos libros voluminosos con cantos dorados que he visto sobre las mesas de las mejores habitaciones.

—Ah! exclamó el cura—, son las vidas de los Santos, ilustradas. Tanto mis vicarios como yo, procuramos que estos libros penetren en el seno de las familias. Cada uno de estos volúmenes, cuesta diez francos: un poco caros son, pero los compran por mensualidades. Les gusta mucho leer en familia por las noches, sobre todo en invierno, las vidas de los santos. Los enfermos y convalecientes, además, se entretienen mirando las figuras y á ellos como á los pequeños les instruyen... Los de mayor posición compran además la Vida de la Santísima Virgen y la de San José. Una y otra cuestan seis francos. Estos libros y el Goffiné, manual muy práctico, forman una excelente biblioteca. Todo buen alsaciano tiene su Goffiné. Allí lo tienen todo, las pláticas de su párraco sobre las epístolas y los evangelios, enseñanza litúrgica, recomendaciones santas y familiares: *después del cielo la tierra*. Nuestras obras económicas nos interesan á todos, si en do ocasión continúa de cambios de vista y desentramiento de la solidaridad cristiana.

—No me admiro, señor Cura, de la importancia que daís á estas visitas: yo siento que ese modo de ejercer influencia lo desprecien muchos buenos sacerdotes que no suelen recurrir á semejantes medios.

—Usted lo ha dicho, si señor para llegar al fin, hay que saber escoger los medios. Bien lo sé, pero no siempre es fácil llegarlos á conocer; y a veces, el emplearlos es aun más delicado. Por esto dudan muchos. Sin embargo, dudar en los casos en que la experiencia y la fe nos obligan á recurrir á ellos no es cristiano, ni es propio de la dignidad sacerdotal.

PATRIS DE BREUIL

(Continuado)

Pedir siempre en todas partes el AGUA OXIGENADA, preparada por J. Sureda Lliteras, por ser el mejor antiséptico y la única que se elabora, sin que intervengan los ácidos minerales.

UN «LOCK-OUT» MONSTRUO EN INGLATERRA

La crisis de la industria algodonera.—Historia del conflicto.—Argumentos de las partes interesadas.—Triste perspectiva.

Hace ocho ó diez días, Mr. Winston Churchill, presidente del Board of Trade, decidía la creación de un organismo nuevo en su departamento ministerial.

Tratábase de nombrar una Comisión permanente de arbitraje, compuesta de cinco individuos encargados de poner de acuerdo á las partes interesadas, de ser el acuerdo posible, en todos los conflictos surgidos entre el capital y el trabajo.

Cual podrá observarse, la flamante institución prestará, sin duda, grandes servicios en países que, como Inglaterra, padecen frecuentes huelgas y lockouts. Mas como, por desgracia, es necesario algún tiempo para hacer funcionar esa máquina «quebrantahuelgas», antes de que ello ocurra, el Reino Unido va á experimentar los efectos de la querrela más formidable de cuantas surgieron entre patronos y obreros del Lancashire.

Si el lector ha de darse exacta cuenta de la gravedad de ese conflicto, hácese preciso que recordemos ante todo los orígenes del asunto.

Los tejedores del Norte de Inglaterra vienen atravesando desde hace bastantes años una nueva crisis algodonera.

No es que escaseen las primeras materias, cual ocurrió no há muchos años, cuando los Estados Unidos de América se negaban á venderles sus productos; por el contrario, sufren las consecuencias de lo que pudiera llamarse la crisis de la abundancia.

Además, experimentan los tristes resultados de su improvisación. Los tejedores de Manchester, pensando que la industria algodonera había sido siempre floreciente, se figuraron que la demanda excedería siempre á la oferta, y que encontrarían á cualquier hora y á cualquier precio remunerador salida á sus productos. En esa creencia engañosa invirtieron varios millones de libras esterlinas en la construcción de nuevas fábricas.

Era ciertamente un mal cálculo, una especulación aventurada. Los acontecimientos no han tardado en demostrar la existencia de la sobreproducción en las fábricas de Lancashire, y, por consecuencia, paralización de los negocios en el mercado de tejidos.

Con objeto de atenuar la gravedad de la crisis, y en ciertos casos para evitar la ruina, los fabricantes de hilados adoptaron en primer término el sistema de limitar la producción. Constituidos en Sindicato, disminuyeron las horas de trabajo los centros manufactureros, y las redujeron de tal modo que los operarios holgaban dos días por semana.

Pero no fué esta decisión la que empujó á los obreros hacia la protesta y la amenaza de huelga. La causa verdadera del movimiento residió en la segunda medida adoptada por los patronos: la reducción de un 5 por 100 en los salarios, á partir del mes de Enero.

Pretenden los obreros que la situación de la industria textil no justifica en modo alguno tamañas economías, en cuanto que los dueños de fábricas han venido realizando grandes beneficios en los años prósperos.

A esto responden los patronos que, habiendo también derivado beneficios de esos años los mismos obreros, quienes en dichas épocas cobraban jornales elevadísimos, deben ahora, naturalmente, estar á las duras. Y por consecuencia, amenazaron con el cierre de todas las fábricas, si no es aceptada la reducción del 5 por 100 propuesta.

De modo que si esa Comisión permanente de arbitraje, creada por el ministro Churchill, no resuelve el conflicto, el lock out general engendrará el cierre de 500 fábricas, dejando en el arroyo á 150.000 obreros.

En otros términos, y en otras cifras, puede calcularse en un millón (porque es preciso no olvidar á los ancianos, las mujeres y los hijos de los huelguistas forzados) el total de personas que, de la noche á la mañana, pueden quedar en Inglaterra sin pan que llevarse á la boca.

¡Haga el cielo que esa inmensa desdicha pueda ser conjurada!

CULTIVOS DE TERRENOS IMPRODUCTIVOS

En el número 26 de las Hojas divulgadoras que publica la Dirección General de Agricultura, encontramos la interesante noticia de una obra social sumamente beneficiosa, analoga—dice—á la de *jardines obreros* de tan excelentes resultados en Bélgica y Francia, y que es—á nuestro juicio—mucho más fácil y de mayor trascendencia en el orden económico para bienestar del pueblo.

Porque al fin, los *jardines obreros* no se establecen sino adquiriendo terrenos en propiedad ó arriendo, lo cual exige el anticipo de un capital ó suma de dinero, mayor ó menor, que no siempre es posible, mientras que en la obra de que aquí tratamos no es necesario ni comprar la tierra ni pagar renta alguna por ella, por cuanto esta se obtiene gratuitamente en usufructo ó quizás más

bien en precario, puesto que se utiliza en tanto que el propietario no la necesita ó utiliza.

La idea, por lo que dicen las Hojas divulgadoras, surgió en Filadelfia y se extendió por otras partes de América, y ahora recientemente se ha concretado en fórmula definitiva en Inglaterra, donde se han hecho satisfactorias experiencias (en South West-Ham) cultivando tres acres de tierra gratuitamente cedidos por una Compañía propietaria, hasta que los reclama para edificar.

Los tres acres se dividieron en 24 lotes y se repartieron á pobres labradores sin ocupación ni imponiéndoles más condiciones que el de roturarlos y labrarlos esmeradamente á cambio de hacer suyos completamente los productos, que fueron de 5 á 6 libras esterlinas por lote ó sean 40 libras por acre.

En vista de esto, se ha constituido una Sociedad para el cultivo de terrenos baldíos ó improductivos, cuyos fines son los siguientes que literalmente copiamos de la publicación oficial antes mencionada.

1.º Conseguir de las autoridades ó de los propietarios particulares, el usufructo temporal, libre de coste (es decir gratuitamente) de los terrenos improductivos, incluso los solares.

2.º Preparar los terrenos para el cultivo durante el invierno, dando así trabajo, á las personas que no lo tengan, de acuerdo y con la protección de los Comités locales de Beneficencia.

3.º Ceder el usufructo del terreno, ya preparado, á los aspirantes que reúnan ciertas condiciones, prefiriendo á los que tengan familia. La cesión podrá hacerse libre de toda carga ó por una pequeña renta.

4.º Proveer á los trabajadores, de todo lo que necesiten, gratuitamente ó á un precio moderado y

5.º Dar las instrucciones prácticas necesarias para proseguir (hacer) los trabajos.

No podrá decirse que esta obra satisface el anhelo de cuantos prudente y patrióticamente trabajan por formar y mantener una clase social numerosa de pequeños propietarios labriegos; pero no se puede negar que sobre hacer una gran caridad, procurando el sustento á los pobres y moralizándolos, dándoles ocupación que los aparta de la ociosidad madre de tantos vicios, contribuye secundariamente pero eficazmente á conservar en la sociedad el pueblo cultivador de la tierra impidiendo el cambio del oficio agrícola en industrial y poniendo un dique á la mendiguez de los infelices jornaleros del campo, en huelga forzosamente.

A la vez, es evidente, que aumenta la producción, metiendo en cultivo la tierra improductiva por cualquier causa; y esto sin perjudicar en lo más mínimo el derecho de propiedad.

No hace mucho se publicó, una estadística oficial de la extensión superficial que en España ocupan los terrenos baldíos y eriales y suman muchos, pero muchos miles de hectáreas, quizás millones, los que son hoy verdaderamente improductivos!

Tanto los particulares como los Ayuntamientos (y principalmente estos últimos) podían muy bien facilitar gratuitamente esos terrenos para cederlos (mientras no los necesitan ó quieren ellos utilizarlos) en usufructo y divididos en pequeños lotes, á los *jornaleros con familia*, que los cultivaran en el tiempo en que sufren un *paro forzoso* para ayudarse con la cosecha ó producto de su labor.

Los Sindicatos Agrícolas ya constituidos pudieran administrar estas propiedades ó lotes; es decir, hacer las *siertes* y adjudicarlas á los solicitantes, ó reparirlas entre sus asociados, y de este modo evitar ese trabajo á los Ayuntamientos tan recargados de atenciones y servicios diversos.

Otra ventaja se conseguiría con esto: y es que se evitarían intrusiones y menoscabos en los baldíos, las cuales si convalecen por el transcurso del tiempo ó se consolidan por perdonos legales, no aprovechan más que á quienes ya tienen algo, mientras que concedidas en usufructo remedian la extrema necesidad de los jornaleros, que nada tienen y de todo carecen.

Las Hojas divulgadoras, al terminar de exponer la obra social del «Cultivo de terrenos improductivos» dicen que ésta «bien merece la atención pública».

¿Es verdad? Pero más que su consideración ó estudio, merece practicarse desde luego. Porque nunca mejor que en esto de las cuestiones sociales puede decirse

aquello de *obras son amores y no buenas razones*.

Conocimientos útiles

Preparación del caramelo

La preparación del caramelo colorante es una operación sencilla, que se practica del modo siguiente.

Se disuelve una determinada cantidad proporcional de agua y se coloca al fuego la vasija que contenga esta disolución. El líquido se deja hervir hasta que tome un color dorado, y si se quiere más obscuro se deja continuar la ebullición. A medida que la ebullición se prolonga, el líquido se hace más denso y adquiere un gusto más amargo. Cuando está bien obscuro se le retira del fuego, echándole al retarlo un poco de agua caliente. Al cabo de un rato se le deslie en agua caliente hasta que tome la consistencia de un jarabe espeso.

Jamones al estilo de Bayona

Los jamones se frotan con sal y se ponen entre dos tablas, con bastante peso encima para que suelten la humedad durante diez ó doce horas. Al cabo de éstas se vuelven á frotar con sal y nitro, se colocan en el soladero también con sal y nitro; se mantienen en él durante unos ocho días bajo una fuerte presión, pero á condición de removerlos diariamente de arriba abajo; transcurrido el tiempo dicho, se extrae todo el líquido que se haya formado, se pone éste al fuego con vino común, hierbas aromáticas y especias; se remojan los jamones con esta preparación después de fría; se dejan macerar durante otros quince días, volviéndolos diariamente, y, por último, se cuelgan para ahumarlos.

Modo de familiarizarse con las abejas

Para vivir en paz con estos preciosos insectos, basta no enfadarlos, y si, por casualidad, parándose sobre nosotros nos molestasen, es menester contentarse con soplarles encima y no ahuyentarlos con la mano, pues un sacudimiento demasiado brusco los encoleriza.

Cuando se estará bien convencido de esta verdad no se temerá á las abejas, y aun se conseguirá manosearlas sin irritarlas. Visitando ameno la colmena, cuidándolas y ofreciéndolas de vez en cuando algunos alimentos de su gusto, conocerán al amigo que las regala, y se pararán encima de él sin dar motivo de recelo.

Si se quiere llegar al interior de las colmenas, se toma un lienzo atado á un palo, y se presenta humeante á su entrada; las abejas huyen zumbando al momento, y cuando se ha concluido la operación se retira el lienzo y ellas se reponen muy pronto de su temor.

Elecciones municipales

La Epoca, hablando de la posibilidad del aplazamiento de las elecciones municipales, dice:

«Hay una nueva ley electoral que poner en vigor y hay pendiente de una de las Cámaras una nueva ley municipal que trae á los organismos locales hondísima modificación; frente á la conveniencia de implantar bien la una y la otra tendrá singular importancia el hecho de que las elecciones se verifiquen cinco ó seis meses antes ó después?»

Cuando parecía que la aprobación de la reforma municipal se subordinaba por pasión política á un supuesto conflicto legal, para la determinación de la fecha de aquellas elecciones, pudo parecer mal menor el de apresurarlas, mas cuando el buen acuerdo de todos borró aquellos efectos de pasión ¿no será obligado para todos, mirar desde un punto de vista más elevado, la cuestión?»

Las últimas elecciones municipales y la última constitución de los Ayuntamientos se hicieron bajo la constelación liberal, que diría el señor Maura, y si á pesar de esto hay mayoría conservadora en pocos ó muchos Ayuntamientos ¿no será imposición del sufragio universal; y si lo es, ¿podrá impugnarlo el consabido bloque de las izquierdas?»

Si este persevera en convertir las elecciones municipales en constelación política, en vez de restituirles á su positivo carácter de luchas por el bien local en cada pueblo, ¿qué más pueden pretender los bioquízables que un aplazamiento, que les dará tiempo para lograr el propósito de juntarse, que tan distante aparece hoy y que les proporcionará mayor número, doble número de plazas edilicias que disputar á la reacción?»

ISLEÑA MARÍTIMA
Compañía Mallorquina de VAPORES
El acreditado vapor BELLVER
Saldrá de este puerto para el de Marsella el jueves 1.º de octubre á medio día. Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho calle de Palacio, 26. Palma 20 de Septiembre de 1908. El N.º Director, Sebastian Simó

INFORMACION

CICLISMO

Las próximas carreras

Carreras
El próximo domingo, día 4, volveremos a tener carreras en el velódromo de Tirador.

El programa se compone de dos carreras, prescindiendo de la del desfile, que es obligatoria para todos los corredores inscritos.

Una de ellas es el *Campeonato de España* con entrenadores en motocicletas. La carrera será de 100 kilómetros (300 vueltas). Hay cuatro premios: uno de 350 pesetas, otro de 150, otro de 100 y el cuarto 75.

Esta carrera como comprenderá el lector, es de gran duración. Uno de los que en ella han de tomar parte, Durán, entrenado por Escoda ha manifestado que, a no ocurrirle ningún accidente, efectuará la carrera en menos de dos horas.

Además del equipo Durán Escoda, tomará parte, en la carrera de 100 kilómetros Rubio (entrenado por Pujol) y Borrás (a quien entrenará Ravelli). Según noticias, es Borrás un verdadero corredor de fondo, de los mejores de España. Su entrenador Ravelli contribuye grandemente a que sus carreras resulten brillantes, por ser un buen motociclista.

Suenan algunos otros nombres de importantes corredores de fondo, pero hasta la fecha nada se sabe en concreto. Se dice que vendrán Quirante, de Barcelona, y Rodríguez, de Madrid.

De Neira, tampoco puede decirse nada. Ayer se le telegrafió para que contestara si tenía intención de pasar a Palma para las carreras del domingo.

Literas, el infatigable organizador de estas carreras, tiene el deseo de organizar un equipo mallorquín para correr en el *Campeonato*. Literas me indicó que había pensado en Maura y en Ballester, confiando en que alguno de estos dos corredores estaría dispuesto a luchar. Bestard, a no haberle ocurrido el desgraciado accidente del que ya dimos cuenta, hubiese sido el ciclista del equipo mallorquín.

La otra carrera anunciada para el próximo domingo es un *handicap* regional, en el que podrán tomar parte todos los corredores de Baleares. La distancia de seis vueltas, señalada para esta carrera, creo que será demasiado reducida, por poco considerables que sean las ventajas que se den. Veremos... Los premios fijados son cuatro: 40, 20, 15 y 10 pesetas, respectivamente.

PEPE POLINS.

En la escuela de Comercio

Apertura del curso

Mañana, día 1.º de octubre, tendrá lugar en la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad la apertura del curso de 1908 a 1909.

El acto dará comienzo a las doce y media del día.

El director de la Escuela, D. Julio Pérez Méndez de Losada, ha tenido la atención, que le agradecemos, de invitarnos a dicha apertura del próximo curso.

Notas bibliográficas

Lecciones de derecho usual, por el doctor don Agustín Fernández de Peñaranda y de Angulo.

Obra redactada en forma esencialmente didáctica; verdadero libro de texto en el que se exponen con claridad y precisión los elementos de este estudio, necesario para el que desee iniciarse en esta clase de estudios de general aplicación y útil asimismo a los abogados que hayan de tomar parte en oposiciones en los destinos de aplicación en la carrera, por cuanto en forma de catecismo se exponen las disposiciones vigentes de más importancia en nuestro Derecho patrio.

Esta obra, que consta de 408 páginas, elegantemente impresa, se vende al precio de cinco pesetas en rústica.

Para los pedidos, dirigirse al autor, calle de Los dos Amigos, 4, en Madrid.

Precauciones contra el cólera

Invasión en el mar Azófil

Según noticias oficiales recibidas en la Inspección general de Sanidad exterior, han sido invadidos por el cólera casi todos los puestos del mar de Azófil.

Excitación al Clero

El ministro de la Gobernación ha dirigido el siguiente telegrama a los Prelados de España:

«En la organización de la campaña higiénica y sanitaria que en toda ocasión es oportuna en España, pero que ahora demanda con imperio el cuidado de la salud

pública, amenazada por la aparición del cólera en Europa, es lo más esencial inculcar en el ánimo de las gentes las ventajas de cumplir las reglas higiénicas, que preservan de las enfermedades y disminuyen la mortalidad.

Elemento principal de esa propaganda puede ser el clero, que en su fe y abnegación hallará perseverancia suficiente para vencer tradicionales resistencias y por ello me permito rogarle recomiendo al de su diócesis preste este caritativo servicio a nuestra nación, que el gobierno agradecerá mucho».

Exámenes

Esta mañana han terminado en este Instituto general y técnico los exámenes del ejercicio del grado de Bachiller.

Además, han comenzado en dicho centro docente los exámenes del segundo ejercicio de dicho grado.

En la Escuela Superior de Comercio de esta ciudad se han celebrado esta mañana los exámenes para el título del profesorado.

El Teatro Balear

Van adelantando rápidamente los trabajos de construcción del nuevo *Teatro Balear*, que, como ya saben nuestros lectores, se está construyendo en el Ensanche, en los terrenos procedentes del derribo de las murallas.

El cuerpo del edificio está ya del todo levantado, habiendo comenzado los trabajos para cubrir el coliseo.

También se procede actualmente a la construcción del escenario.

Nuestros lectores conocen ya la distribución del teatro, por lo que nos excusamos de repetirlo hoy.

Todas las tardes son muchas las personas que pasan a visitar las obras del nuevo coliseo.

Del mar

Al medio día de ayer salió para Ibiza y Alicante el vapor correo «Isleño», el cual regresará mañana a este puerto.

—Los laudes «San José» y «Joven Miguelito» llegaron ayer a este puerto procedentes de Santanyi, de cuyo puerto importaron un cargamento de sillares.

—Para Barcelona emprendió viaje el pailebot «Apolonia», de esta matrícula.

—A las primeras horas de la tarde salió el vapor mercante español «Nemrod», después de haber desembarcado un cargamento de explosivos destinado al Parque de artillería de esta plaza.

Dicho buque se dirige a Tarragona.

—A hora de itinerario emprendió viaje para Argel el vapor correo «Balear».

Este buque regresará mañana a Palma.

—El laud «San José» fué despachado con destino a Ciudadela.

—Esta mañana ha fondeado en este puerto, procedente del de Ibiza, el vapor correo «Lulio».

Noticias militares

Negativa.—Son varias las instancias que han sido ya desestimadas promovidas por sargentos en súplica de que no se les considere interrumpido el tiempo de servicio, a los efectos de ingreso en la escuela de preparación para el ascenso a oficiales de la escala de reserva.

La negativa se funda, legalmente en que los individuos de esta clase, al ser licenciados y reintegrarse en filas dentro de los seis meses de su licenciamiento, lo hacen con el mismo empleo, pero perdiendo toda antigüedad.

Nuevo uniforme.—Ha marchado a Toledo, desde Madrid, el comandante de Artillería señor Barraquer, con objeto de encargarse de la fábrica de armas la construcción de las caponas que se adoptan para el uniforme de los jefes y oficiales, a fin de que su coste resulte lo más económico que sea posible.

También dispondrá que se construya el modelo del sable adoptado para los oficiales generales, cuya empuñadura es muy semejante a la del alfanje.

El precio de las caponas se calcula que no bajará de 25 pesetas, y como además será preciso adquirir calzado y cinturón de charol, este último del color de los vivos, llorón para gala y otras menudencias, el gasto que espera a la oficialidad no es despreciable, sin que nadie haya demostrado en modo alguno la utilidad que reporta este sacrificio.

Vacantes.—En el Colegio de huérfanos de la Guerra existen vacantes dos plazas de capitán de infantería y dos del mismo empleo, de caballería. Las instancias solicitándolas, han de promoverse en el plazo de un mes.

Los capitanes de infantería, desempeñarán las clases de preparación para ingreso de las academias militares; uno de caballería, las de gramática castellana, geografía e Historia universal y de España, y el otro, las de francés y gimnasia.

Licencia.—Se ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña María Mercadal Vidal al sargento del regimiento infantería de Mahón don Bernardo Hernández Moll.

Autorización.—Se ha autorizado al vecino de Lluchmayor don Miguel Font Llambias para edificar una casa en un solar de su propiedad situado en la zona de policía de la carretera militar del fuerte del Cap Enderrocat.

Destino.—Ha sido destinado al regimiento infantería de Menorca el cabo de cornetas Vicente Pedraja Prieto.

El incendio de anoche

Anoche se declaró un incendio en el depósito de serrín de la fábrica de maderas que don Juan Mir posee en la calle de Bobians.

Para la extinción del voraz elemento se empleó un bombillo que facilitó el comerciante de tejidos, señor Magraner, gracias al cual el incendio no tomó grandes proporciones.

En el lugar del suceso se personó el arquitecto municipal señor Bannasar, el comandante de la guardia civil señor Roselló, el teniente de alcalde señor Barceló, el inspector de policía señor Algar, el comandante de municipales señor Pascual, una numerosa concurrencia.

Cuando el incendio había sido sofocado ya, llegó al lugar del siniestro un bombillo del Ayuntamiento.

Las pérdidas materiales son de poca consideración.

Pago de haberes

Mañana, día 1.º, se abre el pago de los haberes a las clases pasivas que lo perciben por la Depositaria y Pagaduría de esta provincia.

Dicho pago se efectuará en la siguiente forma:

Día 1.º.—Montepío Militar, Montepío Civil, Jubilados y Mesadas.
Día 2 y 3.—Retirados y Cruces pensionadas.

Opera en la «Asistencia Palmesana»

Ayer visitamos el local de esta Sociedad, quedando agradablemente impresionados de las importantes reformas introducidas en todas las dependencias de la misma.

El salón de la planta baja no tiene nada que envidiar a los de nuestras primeras sociedades, notándose lujo y buen gusto en el mobiliario *modern styl*. Unos pintores se ocupaban en dar la última mano al Salón-Teatro y otros en la restauración del decorado. Se hallan terminados los dos nuevos proscenios, uno a cada lado del palco escénico. La boca del escenario y drapería han sufrido modificaciones.

Respecto a la próxima temporada pudimos recoger las noticias siguientes:

Han empezado los ensayos del Coro bajo la dirección del conocido Profesor Sr. Picó. El Director de la Orquesta, Sr. Coll, ha llegado ya a esta ciudad procedente de Barcelona y la tiple Srta. Perrin es esperada el martes de la próxima semana.

El elenco de la Compañía ha quedado formado con los elementos que a continuación se expresan:

Maestro Director y Concertador: D. Pablo Coll.

Maestro de Coros: D. Joaquín Picó.

Soprano dramática absoluta: Srta. Amalia Perrin.

Soprano ligera: En juste.

Mezzo-Soprano: Srta. Manuela Rodríguez Froix.

Comprimaria: Srta. María Giustetti.

Tenores: Sres. Jaime Arrom, Joaquín Ferrer, José Parpal.

Barítono: D. Jaime Amengual.

Primer bajo absoluto: D. Antonio Terrasa.

Otro bajo: D. Bernardo Llobera.

Tenor comprimario: D. Jaime Bosch.

Doce Coristas de ambos sexos.

Doce Profesores de Orquesta.

Apuntador: D. Juan Nadal.

Debut de la Compañía día 11 de Octubre próximo con el primero y segundo actos de *Il Trovatore* y Estreno en este teatro de la Opera en un acto *Cavalleria Rusticana*.

Reina extraordinaria animación entre los Sres. Socios lo cual presagia se verán sumamente concurridas las funciones de la «Asistencia».

Notas de sociedad

De viaje
En el vapor correo «Isleño» salieron ayer para Ibiza y Alicante don José Fernández, don Juan Cortés y señora, don Manuel Alcalde y don Miguel Mateo.

En el mismo vapor se embarcó para Alicante, donde pasará una temporada, el conocido comerciante de esta plaza D. Pelayo Llompard, acompañado de su distinguida señora.

Esta tarde saldrá para Barcelona nuestro paisano el general don Valeriano Weyler.

Fallecimiento
En la tarde de ayer pasó a mejor vida en el predio *Son Sureda*, del término municipal de Felanitx, la distinguida señora D.ª Antonia Ros Verger, esposa de nuestro amigo D. Guillermo Llambias.

La finada era persona que, por su carácter afable y bondadoso, habiase conquistado las simpatías de cuantos tuvieron el gusto de tratarla.

Dios tenga en la Gloria el alma de la finada, a cuya atribulada familia, y especialmente a nuestro amigo el Sr. Llambias, enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

En la Inspección de vigilancia

Los vigilantes de tercera clase Perelló y García han denunciado ante sus jefes a un sujeto llamado Tomás Roselló por tener abierto su establecimiento de bebidas a altas horas de la noche.

Al regreso del Gobernador se le impondrá el correctivo que se crea justo.

Se ha presentado en esta inspección de vigilancia una joven de 19 años de edad, llamada Francisca Carmen Moranta, denunciando que sus padres la habían amenazado de muerte.

La policía ha dado cuenta del hecho al Juez de instrucción del distrito de la Lonja.

Por la policía se ha dado conocimiento al Juez municipal del distrito de la Catedral, de la denuncia presentada por Josefa Segura Miró diciendo que su esposo José Aguiló Fuster la bahía abandonado juntamente con sus hijos.

Una agresión

Sobre las nueve de la noche de ayer, por cuestiones de familia, riñeron acaloradamente en la calle de la Estrella un sujeto llamado Gabriel Ramos y su hijo Miguel contra el joven Juan Ferrer Escandell, infiriendo a este una cuchillada.

En seguida fué auxiliado el herido por varios transeúntes y por el guardia municipal, siendo conducido a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Allí fué curado de primera intención por el médico Sr. Oliver, apreciándole una herida incisa en la región occipital que le interesa todo el tejido blando, herida que fué calificada de leve.

El cabo de municipales Sr. Pascual, dió acto continuo las órdenes oportunas para la detención de los agresores, lo cual se logró a los pocos momentos.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del Juzgado de instrucción del distrito de la Catedral.

La Infantería

Esta tarde se incorporarán a filas los soldados de infantería que disfrutaban de licencia cuatrimestral.

Las fuerzas pertenecientes a dicho cuerpo que se hallan de guarnición en esta plaza, juntamente con los individuos que se incorporan hoy, comenzarán uno de estos días ejercicios prácticos en la explanada de Santa Catalina.

Después comenzará la serie de paseos militares que anunciamos, no estando aun publicado el programa que se seguirá.

Salas de estudio

En nuestro Instituto general y técnico van a establecerse de nuevo las llamadas salas de estudio: así lo acordó el Claustro en la última reunión celebrada. En ellas los alumnos, además del reposo de las diversas asignaturas bajo la vigilancia de los profesores, se ejercitarán en las prácticas de las mismas.

La medida nos parece muy acertada: con estas salas se fomenta el estudio y adquieren los escolares hábitos de disciplina. Desde las 8 y 3/4 de que entran en el Instituto hasta la 1 y 1/4 hora señalada para la salida, pueden los padres tener el firme convencimiento de que sus hijos permanecen, constantemente, dentro del edificio y convenientemente vigilados: Acabaron, con ello, las clásicas excursiones a la Muralla y los grupos por las calles próximas al

Almacenes Montaner
Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11
LIQUIDACION VERDADERA y definitiva de todos los ARTÍCULOS de NOVEDADES PARA SEÑORA EN TODAS LAS SECCIONES GRAN BARATURA por final de Temporada

Papel y sobres

La casa Amengual y Montaner ofrece al público papel y sobres a los siguientes precios:

1000 cartas comerciales timbradas Plaz. 8
1000 sobres id. id. 5

Cadena, 2.—PALMA DE MALLORCA

y en las sucursales de INCA y MANACOR

Instituto con todos sus muy conocidos inconvenientes.

Otra ventaja ofrece la innovación: la de separar, en la posible, a los niños de corta edad de sus compañeros: medida a todas luces provechosa.

De momento sólo se establecerán salas de estudio para los alumnos de primero y segundo curso; más adelante se generalizará la medida.

La asistencia a dichas salas no es obligatoria; no obstante, en atención a las ventajas que para los estudiantes reportan y teniendo en cuenta el módico precio de la matrícula para asistir a ellas—diez pesetas al año,—es de esperar que los padres coadyuvarán al mayor éxito de la innovación, que no dudamos ha de reportar no poco provecho a los escolares.

En la Audiencia

Causa por hurto

Ayer se celebró en esta Audiencia la vista de la causa instruida por el juzgado de la Catedral con tra Antonio Palmer, acusado del delito de hurto de pieles.

El ministerio público, representado por el teniente fiscal señor Suárez, pidió para el procesado la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, pago de costas y las correspondientes accesorias.

Defendió al procesado el abogado don José Siquier, quien pidió la libre absolución de su patrocinado.

El presidente declaró el juicio concluso para sentencia.

Terminado el anterior juicio se declaró otro instruido por el juzgado del partido de Inca contra Lorenzo Galdés, acusado del delito de hurto de 25 pesetas.

El teniente fiscal señor Suárez solicitó de la sala que se impusiera al procesado la pena de 2 meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

El joven letrado don Manuel Cerdá, encargado de la defensa del procesado, pidió la libre absolución de éste.

El juicio quedó concluso para sentencia.

Inca

30 de Septiembre

Ayer, después de cantada la misa mayor en la parroquia, se efectuó por las calles de esta ciudad la procesión del Santo Cristo; en conmemoración de los prodigiosos sudores que derramó la histórica figura del Crucificado, que se venera en el antedicho templo, día 29 Septiembre de 1607.

—El centro de enseñanza, que hasta el último curso inclusive estuvo establecido en el vasto edificio conocido por «Colegio de Santo Tomás de Aquino» ha sido trasladado a la casa habitación de don Domingo Alzica Presbítero, calle de San Francisco.

Mañana se reanudarán el mentado centro las clases del Bachillerato e idiomas, habiéndose establecido una clase especial de frances para adultos.

También mañana se dará principio a las tareas escolares del nuevo curso en la Academia de don Miguel Mas.

—Al anochecer del día de hoy y del 1.º y 2.º de Octubre se celebrará en la iglesia de Santo Domingo, con motivo del próximo Jubileo del S. S. un triduo exposición de S. D. M. y con sermón por el Rvdo. don Lorenzo Riera.

En la misma iglesia, para solemnizar la festividad de Nuestra Señora del Rosario, tendrán lugar los siguientes cultos: día 3 al anochecer, Rosario y Completas; día 4: a las 7 comunión general; a las 9 y media tercia cantada y oficio solemne con sermón por el P. Riera, a las 15 y media procesión por las principales calles de la población y a las 18y media Rosario, sermón, estación al Santísimo y Reserva.

—El próximo domingo, día 4, en la iglesia de San Francisco de Asís también se celebrarán solemnes funciones religiosas en honor al Santo Titular de la misma. La Comunidad parroquial asistirá a la misa mayor, que dará principio

a las diez, y un distinguido orador sagrado pronunciará el panegirico del glorioso Fundador de Asís.

—Las fuerzas del Regimiento de Inca francas de servicio, por las tardes, practican la instrucción en el campo denominado «Es Cos» lindante con el camino vecinal de Biniamar.

Corresponsal.

Boletín Religioso

SANTOS DE MAÑANA

La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral de Palma y el Santo Ángel. Custodio de España.

Oración de Cuarenta Horas

Empiezan en Sta. Catalina de Sena: en honor de Ntra. Sra. del Rosario: Exposición a las cuatro; por la tarde, a las seis y media, después de rezada la tercera parte del Rosario, empezará el ejercicio del mes de Octubre, y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Catedral-Basilica, fiesta de la Dedicación de la misma iglesia. A las diez y media procesión claustral y seguidamente Misa mayor solemne con sermón por el M. I. Sr. D. Antonio M.ª Alcover, canónigo Magistral; por la tarde a las seis y media se expondrá el Smo. Sacramento y se rezará el Rosario, repitiéndose de la misma manera durante todo el mes.

En las Reparadoras, de ocho a nueve de la noche, el Ejercicio Eucarístico de la Hora Santa.

Durante el mes de Octubre se rezará el Sto. Rosario a las cinco de la tarde.

En las parroquias y demás iglesias se rezará el Santo Rosario con solemnidad, a las horas de costumbre, durante todo el mes de Octubre.

Visita a la Corte de María

A Ntra. Sra. del Amor Hermoso en S. Cayetano. (Privilegiada.)

Gacetillas

El vapor *Nemrod* desembarcó ayer en este puerto 7.596 kilogramos de explosivos, consistentes en 950 cajas de dinamita, 8 de mecha y 208 de pólvora.

En la Inspección general de Sanidad exterior se han recibido noticias oficiales dando cuenta de que, durante el mes de agosto último, hubo en la ciudad de Veracruz seis casos de fiebre amarilla y seis defunciones de la misma enfermedad.

Mañana, día 1.º de Octubre, en el *Círculo de Obreros Católicos* de esta Capital se reanudarán las clases de francés bajo la dirección de nuestro amigo el profesor francés Mr. Louis Carbou.

Ayer no pudo celebrarse sesión, por falta de número, la Comisión provincial.

En el *Boletín Oficial* de ayer se publica la convocatoria para las próximas oposiciones de aspirantes a agentes del cuerpo de vigilancia y el programa-cuestionario con arreglo al cual deberán celebrarse dichas oposiciones.

Ayer fué curada en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia una joven que presentaba distintas quemaduras en la mano derecha.

Ayer se publicó en el *Boletín Oficial* la Exposición y Reglamento provisional de las Casas de Préstamos y establecimientos similares, aprobado por S. M. el Rey en real orden firmada el 23 del actual mes.

Mr. Thomas E. Lawrence nos participa que desde mañana se reanudarán las clases de inglés en la Academia que el tiene establecida en esta ciudad.

El vapor correo «Lulio» ha traído esta mañana de Ibiza una importante partida de almendrán, que va destinada al mercado de Londres.

Los Señores Médicos y el público de ben desconfiar de las aguas minerales anunciadas como siendo de Vichy, cuyos manantiales no existen en Vichy. Para manantiales Vichy-Hôpital, estómago Vichy-Célestins, riñones; Vichy-Grand-Grille, hígado. Son insustituibles y tener completa garantía de autenticidad exijan las aguas de Vichy-Etat de los producen maravillosos resultados.

Tomando el SERBIOL aumenta el apetito, el peso y la resistencia muscular.

POR TELEGRAMA

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Zarzuola retirada

Barcelona 30 (0'15).

Esta noche han acudido muchos carlistas al teatro cómico con el propósito de reproducir los incidentes que allí se desarrollaron en las noches anteriores con motivo de la representación de la zarzuela ¡Vaya calor!; pero una disposición del gobernador ordenando á la empresa que retirara dicha zarzuela del cartel, evitó el conflicto.

Lo que dice «El Noticiero».—Incendio.

Barcelona 30 (0'15)

«El Noticiero Universal» afirma que el Sr. Ossorio y Gallardo permanecerá al frente de este gobierno civil hasta después de implantadas las reformas de administración local.

Dicen de Manresa que un violento incendio ha destruido la fábrica de papel que D. José Carnet tenía establecida en aquella ciudad.

Buxareu

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal especial)

Marruecos

Contestación.—Sobre un incidente (Recibido después de cerrada la edición de ayer)

Madrid 29 (10'40)

Austria ha contestado ya á la Nota de España y Francia referente á la cuestión marroquí.

Noticias de Marruecos dan cuenta de que según los informes del general D'Amade, el incidente ocurrido en Casa Blanca fué en parte debido al proceder del Consul alemán, puesto que protegía á los legionarios desertores de la legación alemana.

Añádesse que el canciller fué el primero en agredir á los marinos franceses.

(Recibidos hoy)

Los causantes de todo.—¿Se les fusilará?

Madrid 29 (23'50)

Telegramas recibidos de Tángier comunican que en Casa Blanca han sido apresados ocho moros á quienes se les acusa de ser los autores de los asesinatos de los obreros europeos, que dieron origen á todos los sucesos allí ocurridos.

Asegúrase que se les fusilará.

Nombramiento

Madrid 29 (23'50)

Dánger.—El Sultán ha nombrado al Guebas para ocupar el puesto de comisario del Imperio cerca de los representantes extranjeros.

Política

El aniversario de la revolución de Septiembre.

Madrid 29 (23'35)

Se ha celebrado la anunciada manifestación liberal para conmemorar el aniversario de la revolución de Septiembre.

Han asistido á ella todos los prohombres del liberalismo.

La han presidido los señores Morret, Canalejas y otros personajes liberales.

La manifestación ha sido poco numerosa.

Los manifestantes han depositado coronas en las tumbas de los generales Prim y Serrano.

Ha reinado el más completo orden.

Regreso de Besada.—No habrá reunión de mayoría.

Madrid 29 (23'35)

El ministro de Hacienda, señor Besada, regresará á esta Corte el día siete de Octubre próximo.

Es muy probable que no se reúnan las mayorías antes de la reapertura de las Cortes.

Desde Zaragoza

(Recibidos después de cerrada la edición de ayer)

Madrid 29 (10'40)

Zaragoza.—El Congreso mariano reunido en esta ciudad ha celebrado sesión privada.

En la Basílica del Pilar se ha practicado la devoción del Santo Rosario.

En dicho acto el Sr. Obispo de Ciudad-Real pronunció un hermoso sermón.

Bangueto.—El Arzobispo de Buenos Aires

Madrid 29 (10'40).

Zaragoza.—Mañana el Excelentísimo señor Arzobispo de ésta, obsequiará con un bangueto á los Prelados que han asistido al Congreso mariano.

Ha marchado á Barcelona el arzobispo de Buenos Aires, Excelentísimo señor don Mariano Espinosa.

Noticias varias

(Recibidos después de cerrada la edición de ayer)

Material sanitario.—Juegos Florales.

Madrid 29 (10'40)

El ministro de la Gobernación señor Lacierva ha ordenado el inmediato envío á los puestos de la península del material sanitario que existe en los parques.

Comunican de Valladolid que se han celebrado en aquella ciudad los Juegos Florales.

El mantenedor señor Grandmontagne pronunció el anunciado discurso defendiendo en él la hegemonía de Castilla.

Vapor ruso.—Alarma.—Terremoto

Madrid 29 (10'40)

Bilbao.—Ha entrado en este puerto un vapor ruso.

Por parte de las Autoridades y de la Junta de Sanidad han adoptado grandes precauciones; pero á pesar de ello la población muéstrase alarmadísima.

Murcia.—En el pueblo de Ojos, de esta provincia se ha sentido un terremoto que duró unos cuatro segundos, produciéndose, á consecuencia del mismo, gran pánico.

El «Etna»

Madrid 29 (10'40)

Comunican de Cartagena que ha fondeado en aquel puerto el crucero «Etna» de nacionalidad italiana.

Prepáranse algunos agasajos en obsequio á los marinos que forman parte de su dotación.

El viaje de los Reyes.—Visita.—Bangueto.

Madrid 29 (10'40)

Munich.—Los Reyes de España visitaron la Exposición, asistiendo más tarde á una recepción organizada en su honor en el palacio del Ayuntamiento.

Por la noche el Príncipe regente les obsequió con un bangueto de gala.

Al final del mismo pronunciáronse cariñosísimos brindis.

Vapor embarrancado

(Recibidos hoy)

Madrid 29 (23'55)

Despachos recibidos de Almería comunican que en aquellas aguas ha embarrancado el vapor «Ciervana».

Afortunadamente, la tripulación se ha salvado.

Las pérdidas materiales son de muchísimo valor.

El «Ciervana» pertenecía á la matrícula de Bilbao.

Una venganza

Madrid 29 (23'55)

Valencia.—Ha ocurrido un sangriento suceso que ha causado honda impresión.

El maquinista de la compañía del Norte Vicente Peris ha asesinado al jefe de máquinas Pedro Zeilan.

Se trata de una venganza, pues dicho jefe venía postergando en el trabajo al Peris, quien le había prometido tomarse la justicia por sus manos.

El asesino ha sido detenido.

El infante don Carlos.—Recaudación aplazada.

Madrid 29 (23'55)

Ha regresado el infante don Carlos.

En la estación le han recibido las autoridades.

Ha sido prorrogada hasta el día 15 del próximo mes de Octubre la recaudación de cédulas personales.

Medidas de orden

Madrid 29 (23'55)

El ministro de la Gobernación, señor Lacierva, ha dicho que ordenará el cierre de la plaza de toros si en ella se reproducen los escándalos.

También ha manifestado que se tomará la misma medida con el Teatro Cómico, de Barcelona, si se repiten los tumultos que en él han ocurrido estos últimos días.

Congreso de educación

Madrid 29 (23'55)

Londres.—El congreso de educación continúa sus tareas.

En él ha pronunciado un discurso el representante de España, señor Sanz Escartín.

Ha sido muy aplaudido.

Las sesiones del congreso se ven muy concurridas.

Fallecimiento del Obispo de Montevideo

Madrid 29 (23'55)

A bordo del vapor «Umbria» regresaba á su país el Obispo de Montevideo, Monseñor Mariano Soler, quien había permanecido una larga temporada en Roma, donde estuvo ya enfermo.

Durante la travesía se le reprodujo la dolencia, falleciendo.

La muerte le sobrevino cuando el buque se encontraba á la altura de Gibraltar.

El hecho causó dolorísima impresión entre los pasajeros.

Reyerta entre soldados y guardias civiles.

Madrid 29 (23'55)

Dicen de Murcia que en la estación de Lorgui ha ocurrido una sangrienta reyerta entre algunos soldados y una pareja de la guardia civil.

La causa del hecho fué el pretender subir los soldados á un vagón en que se conducía á un preso, cosa á la que se opusieron los individuos de la Benemerita.

Los guardias civiles hicieron fuego, hiriendo á un soldado.

Los soldados consiguieron desarmar á uno de los guardias, al cual hirieron con su propia arma.

La autoridad militar entiende en el asunto.

Honores á la Virgen del Pilar

Madrid 29 (23'55)

Ante el Supremo de Guerra se ha visto el expediente instruido para conceder los honores de capitán general á la Virgen del Pilar.

El Consejo ha informado favorablemente dicho expediente.

Cogida de un aficionado

Madrid 29 (23'35)

Sevilla.—Se ha celebrado una corrida de toros.

Durante ella un aficionado echóse al ruedo, pretendiendo tomar parte en la lidia.

El toro le cogió dándole una fuerte cornada.

El aficionado fué conducido á la enfermería en gravísimo estado.

Poco tiempo después entró en la agonía.

Se le sacramentó.

Ultimos telegramas

De Zaragoza.—Sesión de clausura

Madrid 30 (10'30)

Zaragoza.—En la Basílica del Pilar ha tenido lugar la sesión de clausura del Congreso mariano. Pronunció el semrón de despedida el notable orador Rdo. Cube. Después su eminencia el Cardenal Aguirre dió la bendición papal á los reunidos.

El acto resultó muy solemne.

La procesión del Rosario.—Visita

Madrid 30 (10'30)

Zaragoza.—Ha salido de la Seo la procesión del Rosario que se ha visto concurridísima, revistiendo extraordinario esplendor.

Ha recorrido varias calles.

Formaban parte de la comitiva todos los Prelados que se encuentran actualmente en Zaragoza, todas las autoridades y representantes de los Reyes.

Habíanse adoptado grandes precauciones que resultaron innecesarias.

El cardenal Aguirre ha visitado el pabellón mariano.

Inundaciones.—Viaje retrasado

Madrid 30 (10'30)

Granada.—Sobre esta ciudad y sus contornos se ha desencadenado una gran tormenta.

A consecuencia de las torrenciales lluvias quedaron inundados algunos barrios.

La alarma fué enorme.

Los daños causados por el temporal han sido de gran consideración.

Ceuta.—El general Martitegui, que siguiendo su viaje de inspección á las plazas fronterizas debía llegar á esta ciudad, ha tenido que

aplazar su viaje á consecuencia del temporal reinante.

Del penal de festa han logrado fugarse tres presos.

Pústulas malignas

Madrid 30 (10'30)

Valencia.—En Alcántara algunos vecinos vienen sufriendo pústulas malignas á consecuencia de haber comido carne de unas vacas atacadas de enfermedad contagiosa.

Mejoria.—Nuevo código

Madrid 30 (10'30)

Dicen de Londres que el cardenal Mathieu se encuentra notablemente mejorado de la dolencia que le aqueja.

Roma.—En breve será enviado á todos los Obispos del orbe católico un nuevo código de Derecho Canónico, para que procedan á su estudio y hagan luego las observaciones que estimen convenientes.

Buque ruso.—¿Será el cólera?

Madrid 30 (10'30)

Ha llegado al puerto de Amberes un buque procedente de Rusia y á cuyo bordo han ocurrido tres defunciones de enfermedad sospechosa.

Abriáranse serios temores de que se trate del cólera.

Con tal motivo reina gran alarma en Amberes.

El viaje de los Reyes.—Revista militar.

Madrid 30 (10'30)

Munich.—El príncipe Luis Fernando ha obsequiado con un bangueto á los Reyes de España.

Don Alfonso marchó á Landan para revistar las tropas allí reunidas.

Entrega de un proyecto

Madrid 30 (10'30)

Paris.—El ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Pichón, ha entregado al embajador español el proyecto de la Nota que será enviada al nuevo sultán de Marruecos Muley Hafid, para que la acepte, antes de ser reconocido por las Potencias.

Ceuta.—Han terminado las prácticas de artillería que venían practicándose en esta plaza.

El resultado ha sido muy brillante.

Gestiones

Madrid 30 (10'30)

Dicen de Casa Blanca que el vencido sultán Abd-el-aziz realiza gestiones para la compra de una finca en las cercanías de aquella ciudad, con el decidido propósito de establecerse definitivamente en ella.

Tres noticias

Madrid 30 (10'30)

Ha fallecido el general Sr. Muñoz Vargas.

Hoy es esperado en esta Corte el Presidente del Consejo, señor Maura.

En Pamplona ha tenido lugar la repartición de premios del Concurso Agrícola.

El acto, que fué muy solemne, estuvo presidido por el gobernador de Madrid, Sr. Marqués del Vadillo.

Lotería Nacional

Sorteo de hoy

(Urgente)

Madrid 30 (11'40)

En el sorteo celebrado esta mañana han salido premiados los siguientes números:

Primer premio, al núm. 5.618, despachado en Madrid.

Segundo, premio al núm. 3.481, despachado en Madrid y La Línea.

Tercer premio, al núm. 24.704, despachado en Manresa.

Cuartos premios á los números 29.122 10.033 24.090 24.499 24.640 6.920 21.208 19.153 14.956 26.889 4.595 6.419 15.364 22.486 27.851 y 13.908.

Leche condensada

de la Vaquería de LA PUNTA

propiedad de D. Juan Oriandis

CERTIFICADO

Laboratorio Químico-Biológico del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma de Mallorca.

Examinada una muestra de Leche condensada procedente de la Vaquería de LA PUNTA ha dado como resultado, estar constituida por una mezcla de leche y azúcar sin que se haya podido demostrar la presencia de sustancia extraña de ninguna clase.

El estado de conservación es perfecta no notándose la presencia de microorganismo en la muestra analizada.

Palma 10 Agosto 1908.—El Director, J. Sampil.—Es copia del original.

Últimas noticias

En el Seminario

Ayer se notificó á los alumnos que tomaron parte en las pasadas oposiciones á beca el siguiente resultado:

D. Antonio Pons Pastor, de Palma; D. Jerónimo Pons, de Sóller; y D. Bartolomé Bosch Sansó, de Palma; fueron agraciados con media beca. D. Jorge Roca, de Petra; y D. Guillermo Galmés, de Manacor; con un famulato. Don Juan Biliboni, de Pollensa, con una beca; y con la beca de Palma D. Juan Vidal, de Sta. Catalina. Les felicitamos.

Esta mañana, á las diez, en la hermosa capilla de este establecimiento ha tenido lugar la solemne apertura del curso académico de 1908 á 1909.

Nuestro amado Obispo ha celebrado la misa de «Spiritu Sancto». Asistían sendas representaciones de las Comunidades de esta ciudad.

Durante ella la *Schola* ha interpretado notablemente algunos deliciosísimos motetes gregorianos y el himno «Veni Creator» bajo la dirección del joven y simpático Dr. D. Antonio Sancho, novel Profesor de Filosofía y de Música.

Finalmente el Claustro ha hecho la profesión de fé en manos del Prelado, el cual declaró abierto el nuevo curso.

La manifestación de Madrid

Telegrama oficial

Esta mañana se ha recibido en el Gobierno civil el siguiente telegrama del Ministro de la Gobernación:

«La manifestación organizada hoy en Madrid para conmemorar la revolución de 1869 ha tenido lugar sin el menor incidente, calculándose en 2.000 personas, incluyendo niños de escuelas láicas, los que han asistido.»

Precauciones contra el cólera

El Ministro de la Gobernación ha dirigido hoy al Gobierno civil un telegrama diciendo que estudiará la manera de adquirir la lancha automóvil que posee el señor Píeras, con destino á la estación sanitaria de este puerto, conforme solicitan desde Palma el Gobernador y el Sr. Berga.

También se ha recibido hoy en aquel centro oficial un telegrama del Sr. La Cierva ordenando que se haga cuanto antes la propuesta para el nombramiento de los médicos habilitados de Porto Colón y Porto-Cristo.

Persiguiendo el contrabando

Esta mañana ha fondeado en este puerto el vaporcito *Salvador*, de la Compañía arrendataria de tabacos.

Dicho buque procede de verificar un crucero por la costa.

Según noticias, en breve será montado el *Salvador* á los astilleros del *Mollet*, al objeto de limpiar fondos.

El vaporcito *Rodriguez de Beraza*, de la misma Compañía se halla efectuando un viaje alrededor de la isla, en persecución del contrabando.

En el Instituto

Apertura del curso

El director del Instituto, D. Joaquín Botía, ha tenido la atención, que le agradecemos, de invitarlos al acto de apertura del curso académico de 1908 á 1909 y la distribución de los premios adjudicados en el anterior, que se celebrará mañana por la mañana, á las once.

El Gobernador en Mahon

Nuestra primera autoridad civil, Sr. de Irazábal, que, como ya saben nuestros lectores, se encuentra desde anteaer en Mahón, está hospedado en casa del distinguido político D. Juan Víctor.

El Gobernador ha realizado esta mañana una excursión á Ciudadela, de cuya población regresará esta noche á Mahón.

Le han acompañado en esta excursión además del inspector de policía Sr. Montero, varias distinguidas personas de la capital menorquina.

El Gobernador no regresará á Palma hasta el próximo sábado.

El cuerpo de vigilancia

Opositores mallorquines

Además de los individuos que ya dijimos, han solicitado tomar parte en las oposiciones de vigilantes de tercera clase del cuerpo de vigilancia, que se celebrarán

en breve en Palma, los siguientes:

